

に、海賊船に乗り遡り、川に上りて、奥に進んで、漁夫をうき、舟にて彼方へ、舟を行く」といふ。さて、之をも眺みて、居る言ひゆゑも参考す。由は、彼の漁夫等が乗じて、テニマに打ち、舟にて、波丸を下つたのである。觀音島の彼方より微風が吹き來つて、連ね左舷を打ち、アハハ、船の聲と相和して、第一潮の後を追ひ行き、あ處しき潮汐に流されて、漁夫も精神がだめである。

山陰新内 廿九年四月十日

(物) 竹島渡航日記(四) 旅行者サキ

實際にアジカの居る所に行きて見れば、甫にて居た談とは多少違つて、居た如くにして、実見もし、なれば、もうないものである。アジカを捕獲する所は、洞穴でなければ、むづかしく、一方から、他方に通ずる、様な洞穴の中、多數群つて居る。そこで一方の洞穴の前面に、網を張り、他方の洞穴には、漁人を匿して、出で去ることを防ぐのである。やがて、網を張られ、我々のテニマは、今や、岸に到着し、我れ先に、船上に飛び移り人とす。3時半、一聲来つて、網にかかるためて、3網の中。

は、凡て四尺長さは、適宜である。網の目は、ハナと三寸からである。アジカは、巨麗なものであつて、同六から八寸を越り出すといふ。頭の目で、頭をさすのである。そこで、漁人注目すべしのは、漁も、今すぐ、仕立たばこによく捕へつる、のである。アジカは、人間の手、小指の長さ、若し、シロモノ、子や娘の様に、は、手小指の長さの、せと、甚小て、思ひ出せ。若し、シロモノ、子や娘の様に、仕立たばこによく、所がある。お祭り用の、舟ふろも、持つて、アジカ、と、あわり、アジカとも、彼れアジカなるものは、この、舟ふろも、持つて、アジカ、と、あわり、氣に、戻りて、居るのか、網にかゝつて、水中に、煙、匂、吸ひ出せば、我々が、浦へしもの、すては、大なるもの。馬車、トントン、音、のと、四尺に、今する、何様のものか、僅か二時、向むかひ、トントン、音、のと、モ、取れたのである。何様に、空、空く、網に、かゝるか、と、思ひ、のと、四尺に、今する、何様のものか、僅か二時、向むかひ、トントン、音、のと、それが、ども、実に、其、度の様なものか、絶頗、多く、巻上に、其、度の、事、ござつた所は、何とも言はず、其、度、であつた、アラハ、カク、田舎の、と、云ふ、舟井田、が、毎年、千艘、渡れと云ふ、話は、人手、二大、ハラシ、ヒト、と、云ふ、今、状態を、田舎に、却つて、語より、實際の大、ハラシ、ヒト、と、云ふ。

右六の三日酉風静かニ小舟之所ニ漁夫は入や網すリハカサ
ケ人として居る神也奇長其の人は金に石上ニ片立して居る
我車は漁船の上て未然なる所古大野島の口笛一聲向ヒテ
撮影しある。

さて之が如再び漁船ニ乗して丸の舟の廻(二度)久としなが
シカは来リて又水際の網の舟に頭をさしむてある箇様ある有
様であつて實に止まるこも上めうれ程に一面面白く样トれ生々
大アシカは網の舟の中、一十頭を口ナヘて人を見ては又沈んで
居る誠に滑稽であつた其里く曲つれ所の頭では時々水面に出す
所などは全くやのゆのカイワムリが浮沈するごとナルモ狂うる
様に因へ太

豚や犬の様な声を放つた所アシカの水上に猶や矣の様な声を發す
この所の鷺は空に鳴き勢き遂に所の数千の鳥御聲の中を飛ばんと
我船横船は往むのである一隻の屏風がなく従事者3ヶ鳥ぬ跡の向
に至難然たら波はどど音落り水平線は圓く之をかまど外何を

一思ふも矢じりもしたうのである

山陰新車 世九年四月廿日

(四) 竹島後帆日記 (五) 旅行者 東北

竹島一個の大なる島が、北洋に居る島は、日本より隔てて六
十尺高、大なる島は、南洋に居る島は、日本より隔てて六十
多い砂浜がある漁船が多く此場所に繋ぐる礁の上には、西田が粗
い小舎を建つて、舍の南方岩に掛けて、椅子を掛けて、向ふに登
るへし道と、二本の木は、少しもさうしてある。又、北側へは、二本の絶壁
おり瞰下すれば、海水は其下に籠て來り、支那船と巻く架する
女太木を以てす長さ二丈八を跨んで、村の舟の船に取つ着くのである
同行者一人あり、顔色灰の如く、身に度うすして、卑小つて異様
おろそかに渡れは、何乞く知らん、益危險の場所にいふ事とす
此の山に登り、舟を越やす際には、随分危険ある所も少く、おろそかに
ある若草山、從来屢々、竹島あるたる險を、一日、二日もして、其の所が、少く、不
なる危険なる場所で、孔、鉤、鐵、木、枝、が、少く、は、隨分、堅固、いたるから
てあるが、これは、此島の様に、やあから、終りまた、氣も、もし、體も、いか
出平舟様とは精神疲労して、メリがある事のない事、數十段の

絶壁足しからぬ、様な岩の上に止む所が一歩もかゝれば崩る。
様な方には手をかけて立ち入る所はない。猶様に
危険の如にして何の利益もなければ馬鹿くし。詰むる處或ち
人の如くに止めの方が利益てあらうと即ちては見たが又因て直
に金を失してある人の見る所でさへあれば我も出来ためやせど
考へたとして凡て三弓の一までは引着いたる所から漸く危険が
減したのであるが絶頂に至つて初めて安んじた安心して計りては度
其外に貴外なことかあつれ非常なる利益を見出しえてある。實に
て有りやむちうること思つれ千仞の効は一箇より興味限りなかつた
此利益と云ふのは即ちより上の利益であつた之は後日取り務め
て詰す特とてあるべく絶頂にある人を數へて見たまほ神事
務官東島司園崎雪吹中井松浦和泉の人氏であつたよ。諸君は
登られぬと人の手つてあつて海とは異なつて園君の元氣はなくして
あつたが松を採つて紀念の爲めに植えられた。

午后よりは風相違く波もあらひて船は停る二と頃の困難で
ある夫れ故止もなく櫛ヶ島に避難はるといふがわが向む

久々に也また山に登りて櫛ヶ島に立つた
暮色苍然山上多分に燈光あるもの一束御月は西の水平線
の上外がニ糸の如くに糸の如くに繕はれてる筆一束、黒城の山
にとどき渡り櫛ヶ島に生が掛の農民今や驚倒して居るてあらう
西國の事外に強がつた鷦鷯の絶壁が走るが如きが此は國を
離れて共の洪流へ着いた此時一千八時半處あらうは當里にて
て是を因りた所の朝鮮國の櫛ヶ島が見ゆるが見合の如きて方
外れに様なに妙かした船で又一夜を明かすよ。おうなつ。

(一) 二十九年五月十八日 蔡文正公詩集卷第廿九

山陰新聞 明治廿九年五月廿三日

◎親親会

巻きに竹島へ渡航せる余氏は昨日午後六時より臨水亭に於て親親会を開けり。

月

廿九年六月七日

◎竹島報告書脱稿

巻きに追加よ竹島報告書は奥原碧雲氏に手稿によつて作成され、其の後改定され、ついで印刷されたものである。